

El Correo de Guipúzcoa

DIARIO TRADICIONALISTA

NÚMERO DEL DÍA: 5 CENTIMOS.

NÚMERO ATRASADO: 25 CENTIMOS

Año V.

Redacción y Administración

Calle Fuenterrabía, 24

San Sebastián.-Domingo 16 de Noviembre de 1902

TELÉFONO NÚM. 274

Condiciones de suscripción e inserción
a la cuarta piso.

Núm. 1.633

COSAS DEL DÍA

Según las últimas noticias de la crisis, hemos salido profetas. Dijimos que todo quedaría reducido al cambio de dos ó tres ministros á lo sumo, y, en efecto, así ha sucedido.

Si la falta de lógica que se advierte muchas veces en el desarrollo de los sucesos políticos, no viene intencionadamente á modificar la situación del nuevo gabinete fusionista, resulta que este se presentará mañana en el banco azul con los mismos ministros que lo constituyan antes de la crisis, á excepción de tres, que son los señores Puigcerver, Amós Salvador y Eguillor.

Claro está que inmediatamente se plantea en el Congreso el debate político, iniciándolo, según parece Romero Robledo, cuyo estado de ánimo no admite demora en tomar venganza del ridículo que ha caído sobre él á causa del ofrecimiento incomplido de Segasta.

Dispóngámonos, pues, á presentar el feroz ataque del bataillador ex ministro, que no teniendo la virilidad del disimulo ni acostumbrando á servirse de eufemismos incompatibles con su carácter demasiado franco, hablará con toda la virulencia y claridad hijas de su mal comprendido despacho.

El espectáculo promete ser animado, y, sobre todo, edificante.

**

Al fin no vamos á tener más remedio que confesar que la sociedad progresista á pasos de gigante, que nos civilizamos, que nos regeneramos, y que ya... casi sabemos demasiado.

Porque hay que tener en cuenta que, al decir de los modernistas, toda la culpa de las desdichas públicas ó privadas, nacionales ó particulares, la tenía la falta de instrucción en el pueblo, ó sea, los analfabetos.

Por eso á medida que nos ilustramos se perfeciona todo, incluso el robo y el bandejado.

Así vemos que en Francia, por ejemplo, se registra el domicilio de un magistrado y se le encuentran objetos y valores robados. ¿Cabe mayor progreso?

Pues si vamos á Italia, que es otra de las naciones más ilustradas, nos encontramos con un célebre bandido llamado Vazalama.

Esto nada tiene de particular: ¿dónde faltan esos personajes?

Pero ya tiene algo más lo siguiente, que conocemos por telegrama fechado anteayer en Roma.

Las autoridades de Castroviejo vienen persiguiendo desde hace tiempo la captura del mencionado bandido, y hace pocos días tuvo lugar entre la cuchilla de este y la fuerza de carabineros que la sigue la pista, una grave colisión de la que resultó un carabinero muerto y dos heridos.

La citada fuerza, auxiliada por la policía, prendió á 200 compañeros del bandolero entre los cuales figura el marqués de Córdoba, dos alcaldes y varios de sus empleados.

Una duda nos asalta: ¿serán también analfabetos los citados señores?

Vaya si progresamos!

Los carlistas

A propósito del infundio de Barcelona, escribe al final de su información el *Correo Catalán*:

«Resumir: ha resultado lo que nosotros decíamos ayer: un castillo de naipes que al primer soplo de la realidad se ha venido al suelo.

Pero aun siendo así, y aunque las detenciones de estos días se relacionan, según la prensa liberal, con sucesos que debieron ocurrir meses atrás, no por esto hemos de dejar de lamentar lo que en Cataluña está sucediendo desde hace mucho tiempo.

En las provincias vasco-navarras, en Aragón, en Valencia, en el Maestrazgo y en cien puntos más, hay carlistas en número extraordinario; pero en ninguno de esos lugares se intentan locas algaradas, y ni siquiera hay en ellos síntomas de tal cosa.

Esto indica, á nuestro parecer, que en el campo carlista en Cataluña hay algunas plantas nocivas que, si existen, deben ser arrancadas de

raíz, porque ya es hora de que dejemos de proporcionar ocasión á los periódicos liberales para inventar novelas á nuestra costa, y de impedir que la malicia de las gentes culpe á la familia tradicionalista de actos que solo pueden corresponder á algunos, muy pocos, de sus individuos.

Cuáles sean éstos no lo sabemos; pero de boca en boca corren nombres que no hemos de pronunciar, por no poseer completa certidumbre de lo que se dice y comenta.

Ya sabemos que no llegará la sangre al río, por virtud de lo que el grupito de que hablamos tiempo atrás intente; pero no podemos tolerar sin energía protesta contra el ridículo que con sus proyectos arroja sobre los leales.

Una Cauta que ha demostrado en muchas ocasiones que tiene sobradas aptitudes para actuar de protagonista, al precio de su sangre, en las trágicas escenas que toda guerra lleva consigo, no puede menos de sentir repugnancia invencible á los sainetes que algunos quieren representar, por lo visto, á costa del honor y de la claridad hijas de su mal comprendido despacho.

Hace falta, pues, evitar á todo trance la repetición de estos especiales.

COMUNICADO

Sr. Director de *EL CORREO DE GUIPÚZCOA*.

Muy señor mío de mi consideración y correligionario: Síplico á usted encarecidamente la inserción en su popular periódico que tan dignamente dirige, del adjunto comunicado

Gracias anticipadas señor director y queda suyo afectuoso seguimiento q. b. s. m.

MIGUEL MOCOROA.

Un compañero mío me ha presentado el periódico *La Voz de Guipúzcoa* número 6,267, en el que con atombro he leído un suelto largo con el epígrafe de «Cosas de Tolosa» anelto lleno de inexactitudes y de apreciaciones incorrectas como probáralo Díez mediante, antes de muchos días.

El mencionado suelto termina diciendo, que «de tal escrito, (se refiere á una instancia presentada al Ayuntamiento con ciento diez y nueve firmas de vecinos, todos ellos contribuyentes, entre los cuales hay once que han sido concejales)» deberán entender los Tribunales.

Esto es lo que por mi parte deseo cosa ánsia.

MIGUEL MOCOROA.

DE SOCIEDAD

Anteanoche tuvo fatal desenlace la grave enfermedad que aquejaba á nuestro estimadísimo vecino don Pedro Norberto Díez de Espada, que falleció confortado con los Santos Sacramentos.

Sentida será por sus muchos amigos la muerte del que desde remotos tiempos fué muy querido nuestro.

Damos el más sentido pésame á su virtuosa viuda doña Juliana Aldaz, á su hijo don Emilio y á toda su respetable familia, deseándoles resignación cristiana y rogamos á nuestros lectores encomiendan á Dios por el eterno descanso del fallecido.

—Se ha expedido real carta de confirmación á favor de don Fulgencio Fúster y Fontes, primogénito de los condes de Roche, en el título de duque de Amalfi con grandeza de España.

—Procedente de Marquina llegó ayer don Federico Magartigui con su hija Angéla.

Esta pasará una temporada en casa de sus allegados los señores de Alonso Zabala (don Manuel).

—En Pamplona ha fallecido la virtuosa señora doña Ramona Goicoechea, hermana política de don Julián Felipe, propietario de *El Eco de Navarra*, á quien enviamos nuestro pésame.

—De Bilbao salieron ayer para Madrid don José Mora de Arteche y don Francisco Martínez de las Rivas.

Ayer llegaron á Usurbil los restos mortales de la señora condesa de la Vega de Sella, que falleció en Asturias hace cinco años.

—El eminente pianista Planté llegará hoy á Vitoria procedente de Logroño.

—Ha experimentado alguna mejoría en su estado de salud la señora Rodríguez Villa-rueda, que se encuentra en Biarritz.

—Se halla enfermo, aunque afortunadamente no de gravedad, el estudiante joven don Francisco Arrieta, hijo del oficial de la sección de quintas de este Ayuntamiento don Severiano Arrieta.

—Desearos el pronto y total restablecimiento del enfermo.

—Ha fallecido en Madrid la condesa viuda de la Mortera.

—Procedente de San Petersburgo ha llegado á Madrid el príncipe Pío de Saboya.

—En breve contraerá matrimonio con la simpática señorita Dolores Baldarrain, el celoso empleado municipal y conocido donostiarra don Esteban Urquiza.

Deseamos por anticipado á los futuros contrayentes muchas felicidades.

KARRIKA.

EL NUEVO MINISTERIO

BIOGRAFIAS-RELÁMPAGO

Sagasta

Su morirón y su tapé son famosos en el mundo; estadista sin segundo y liberal courage, en los muchos años que en la política ha sido, tan solo un perú ha tenido; el perú del perro...

Amós Salvador

Hombre de buena figura, de quien dicen que es un zote. ¿Qué hará en Agricultura? Pues... retrocese el bigote.

Eguillor

Del Banco, pasó á la Hacienda; de él se dice que no es manco; más el banco azul, es banco donde no hay quien se defienda.

Paigcerver

De Gracia y Justicia, ahora la cartera la adjudican. Todo el mundo le conoce tan solo como hacendista; por eso, la gente toda este cambio no se explica, porque no le ven la gracia, si se ha de hablar en justicia.

Weyler

La figura más saliente de uno y otro ministerio. Es económico, sérío, y orador grandilocuente. Su carácter, decidido; y de ello, la prueba abona, el incidente ocurrido en un fuerte de Pamplona. Como guerrero, estíparon mil glorias, las que él logró; y si en Cuba no triunfó, fué... porque no le dejaron

Romanones

Le han metido en la enseñanza, porque no existe Ultramar. Solo sabe figurar allí donde hay una danza. Alguno dice de él, que es bobo, pero razón no sustenta, pues hay que tener en cuenta que subió al poder.... en *Globe*.

Almodóvar

En Estado le han dejado y en Estado el hombre está, pero cuanta no se da de su estado. Conoce la mar de cosas; dice *non amit y tres bien*, habla el inglés.... y también, se bafa en agua de rosas.

Moret

Su historia es emocionante, pero de gran extensión. Es orador rimbombante y es inglés... por afición. Lo de la indemnización valió acerbe censura; más él de ello no se cura. toma aquello que le dan y hoy se halla puesto su afán en lograr la jefatura.

Vergara

Navegó y se ha mareado. Esto es todo lo que he hecho. Es un ministro, desecho de la tinta y del cerrado.

SILVINO.

DE ACTUALIDAD

Transcribimos de la importante publicación *La Liga Agraria*, que debería ser leída por nuestros agricultores, en virtud de la amenidad é interés que despiertan sus artículos, uno que con el título de «La agricultura en Guipúzcoa» acaba de dar á luz recientemente.

Entresacamos del mismo los párrafos más importantes y que dicen así:

—La granja denominada *Kraisoro* establecida en Villabona, por nues-

tra Corporación provincial, cuenta con *digitísimos competidores*, que también construyen á sus expensas casas-agrícolas, las que desde su funcionamiento han contribuido prodigiosamente á la mejoría de la raza vacuna, y á la instalación de industrias derivadas de la ciencia agrícola.

—Y ya ven ustedes, que un indus trial caminando á la ruina, es cosa grave; y para evitarlo, para que no se arruine, tratan de quitarle la harina y de dejarle sin local...

¡Pobrecitos!

—Si son unos benditos todos estos fabricantes de pan!

—Ciento, y van mil, pero todas inutilmente.

Desde que ha empezado á llover, la carretera des de le puente de Santa Catalina á la estación del Norte, está intransitable. Aquello no es ya un barrizal. Es un Océano de barro con olas y todo. Ni en coche se puede ir, porque el lodo salta hasta por encima de los coches.

Apenas salimos de San Sebastián cuando debemos citar: la granja-museo del Excmo. señor marqués de Casa-Torres, en Guetaria, la finca *Astiazurendi* en Lasarte de don Joaquín Lizasoain, las vaquerías modelos de los señores Hurtado de Mendoza, baroncera Satrustegui, Elósegui, Alustiza, Bonier, Mendiábal y Lardizábal, instaladas respectivamente en Azcoitia, Pasajes, Bedaya, Oyáiz, Andoain y Aya y de otras personas más que pudieran designar, constituyen factores importantes, que con su ejemplo, celo y valiosa ayuda, cooperan inadecuadamente á que esta provincia comience á distinguirse, por lo que hoy constituye la base y *signo de prosperidad de los pueblos*.

Después de enumerar la protección que la Diputación dispensa á la producción agrícola termina con las siguientes frases:

—Si la historia de la Agricultura, ha comenzado con la humanidad, y si de su estudio se deduce que la prosperidad de los pueblos ha ido precedida por los progresos agrícolas, podemos afirmar que Guipúzcoa, fiel á su tradición, ha de figurar á la cabeza de las provincias que se distinguen por un porvenir brillante y feliz.

Nos congratulamos de que fuera de este país, se prodiguen merecidos aplausos á esta obra tan bienhechora, que nuestra Diputación inició en beneficio del país.

—Notas donostiarra

Los panaderos. — Intenciones cristianas.—Actos humanitarios.—Por el bien del prójimo.—Pobres mártires!

—Un recorte.—El camino de la estación y la calle de Urbilla.—La unión caciquil conservadora.—Comunitarios.—Pobres republicanos!

—Cuando yo decía que los panaderos eran unos benditos de Dios, que se sacrificaban por amor al prójimo y que eran dignos de nuestra gratitud inmensa y nuestro reconocimiento eterno!

Supongo á ustedes enterados de lo que he hecho.

Es sabido que existe un fabricante de pan, descolado y rebelde, que por no dar su brazo á torcer, se ha negado á afiliarse en el *trust* panadero y por lo tanto, á subir el precio del pan, con todo lo cual, es indudable que camina á la ruina, porque el público no irá á comprar pan á su establecimiento y además, porque, dada la carestía de las harinas, tiene que perder dinero.

Otros panaderos, al ver el acto realizado por el hasta entonces compañero suyo, se hubieran encogido de hombros y murmurado, sin darse por el de su desfachatez.

—Tú perderás más!

Pero estos, no; estos piensan de distinta manera.

Estos quieren traer á su compañero á la razón: volver el buen camino á la juventud descarriada; hacer que su compañero disfrute de los beneficios del *trust* que han formado.

Mas, como la oveja descarriada es rebelde, ha habido necesidad de apelar á algunos medios violentos, que desgraciadamente no han dado resultado.

Esos medios han sido, tratar de que las fábricas se nieguen á suministrar harina á su compañero... procurar que la despidan en la casa donde se halla